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Возраст — от 55 до 92
В Челябинске начался 18-й учебный 
год в Народном университете

СоциальНый проект «Народный университет: образование в течение всей жизни», кото-
рый охватывает около пяти тысяч пенсионеров в различных городах Южного Урала, направ-
лен на повышение качества жизни людей пожилого возраста. В университете 9 факультетов и 
13 практических школ. обучение бесплатное, зачисление — без экзаменов, возраст студен-
тов — от 55 до 92 лет, посещение занятий добровольное. 

В Сургуте прошла церемония открытия концертно-театрального комплекса «Нефтяник», крупнейшего в Уральском 
федеральном округе. На 50 тысячах квадратных метров расположились концертный зал на 1127 мест, выставочные залы, 
студии звукозаписи, хореографические классы, помещения для репетиций, арт-кафе и многое другое. На основной сцене 
благодаря ее уникальной конфигурации можно с одинаковым успехом демонстрировать как театральные, так и цирковые 
постановки. По мнению экспертов, по техническим возможностям «Нефтяник» не уступает ведущим площадкам России, 
таким как Большой и Мариинский театры, Геликон-опера. 

Дело грязных рук
Родители требуют ввести уголовное наказание  
за некачественные обеды в школах

1,5 миллиона — не предел
стоп-каДр

ИнИцИатИва

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Уральский родительский комитет 
требует жестко наказывать за нару-
шения санитарного законодатель-
ства в школьных столовых и детских 
садах. общественники уверены, что 
рост числа отравлений детей в обра-
зовательных учреждениях — показа-
тель халатного отношения взрослых 

к своим должностным обязанно-
стям. а за халатность необходимо 
судить, вплоть до лишения свободы.

С началом учебного года управ-
ление Роспотребнадзора вынужде-
но было ввести противоэпидемиче-
ский режим во всех детских садах и 
школах Екатеринбурга. Причина — 

резкий всплеск заболеваний кишеч-
ными инфекциями. Уже в первую 
неделю сентября на больничные 
койки попали 24 ученика школы  
№ 184, классы закрыли на карантин. 
Вскоре с кишечной хворью обрати-
лись к медикам 14 учащихся 87-й 
школы. Далее экстренная помощь 
потребовалась 70 курсантам инсти-
тута МВД. По сравнению с прошлым 
годом зафиксированных случаев не-
соблюдения санитарных норм стало 
больше на шесть процентов.

Результаты проверок, связанных 
с массовыми отравлениями детей, 
шокировали родителей. Так, в ЕМУП 
«Комбинат школьного питания», 
которое готовит и доставляет обеды 
во множество учебных заведений 
Екатеринбурга, сотрудники проку-
ратуры выявили 17 нарушений са-

нитарного регламента. На складе 
предприятия найдены некачествен-
ные, с истекшим сроком хранения 
продукты. Не у всех работников 
имелись санитарные книжки. а в 
школах ребятишкам даже нечем 
было руки помыть перед обедом: 
мыло здесь в большом дефиците.

— Зачастую школьные обеды го-
товят повара, которые являются но-
сителями различных инфекций, 
способных спровоцировать вспыш-
ку острых заболеваний. Разве за это 
не должны отвечать должностные 
лица? — возмущается президент 
Уральского родительского комите-
та Евгений Жабреев.

особенное внимание, по мнению 
комитета, стоит уделить тендерам 
на оказание услуг в сфере детского 
питания.

— Как правило, лица, выигравшие 
тендеры, имеют тесную связь с ад-
министрацией образовательных 
учреждений и недобросовестными 
поставщиками продуктов, — отме-
чают в родительском комитете.

обращение с просьбой взять под 
особый контроль организацию дет-
ского питания и ужесточить наказа-
ние за грубое нарушение закона в 
этой сфере активисты Уральского 
родительского комитета направили 
в Генеральную прокуратуру РФ.

Зачастую школьные обеды готовят 
повара, которые являются носителями 
различных инфекций, способных 
спровоцировать вспышку 
острых заболеваний

кстати

В Свердловской области это не первая попытка навести порядок в организа-
ции детского питания. Пару лет назад после череды вспышек пищевых отравле-
ний в детских загородных лагерях Урала общественники и прокуратура призва-
ли родителей пострадавших ребятишек через суд требовать с виновников ЧП 
денежной компенсации. Но наказать рублем поваров и руководство лагерей не 
получилось: слишком сложно определить, во сколько оценивается потерянное 
здоровье ребенка. В итоге небольшой выплаты добились три семьи. 

На заметку

По данным управления Роспотреб-
надзора по Свердловской области, 
с начала 2016 года в ходе проверок в 
600 дошкольных учреждениях об-
ласти было выявлено 3300 наруше-
ний санитарного законодательства. 
В 545 школах специалисты насчита-
ли 2300 нарушений.

ДемографИя

Число жителей Екатеринбурга 
превысило 1,5 миллиона чело-
век. Это событие прошло по-
будничному тихо: демографи-
ческий рубеж столица Средне-
го Урала пересекла в конце сен-
тября. По данным системы «Му-
ниципальный регистр населе-
ния», на 1 октября в городе уже 
проживало один миллион 500 
тысяч 394 человека. 

На прирост населения, ут-
верждают демографы,  влияют 
миграция и повышение рожда-
емости. Последние десять лет 
темпы рождаемости в Екате-
ринбурге опережают общерос-
сийские и составляют 1,5 тыся-
чи младенцев ежемесячно. 

любопытно, что к появле-
нию миллионного жителя тог-
да еще Свердловска власти го-
товились заранее. В каждом 
районе подбирали подходящую 
семью с перспективными роже-
ницами. В день икс — 21 января 
1967 года — на свет появилось 
сразу семь младенцев. один из 
них — игорь Кузнецов, сын со-
трудников завода имени Кали-
нина. Городские власти подари-
ли его родителям двухкомнат-
ную квартиру, дефицитную ко-
ляску и официальное удостове-
рение, что мальчик стал милли-
онным свердловчанином. Се-
мья Кузнецовых до сих пор жи-
вет в Екатеринбурге. 

Светлана Добрынина, 
Екатеринбург
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Легко ли прочитать маршрут
гороД

В автобусах Екатеринбурга по-
явились табло для слепых на 
азбуке Брайля. Самую круп-
ную партию, 70 штук, разме-
стило предприятие, обслужи-
вающее маршруты № 48, 64 и 
047. Еще два перевозчика толь-
ко начали оснащать тактиль-
ными табло свой парк. На таб-
личках указан номер автобуса, 
путь следования, исполнитель 
услуг и контролирующие 
структуры. 

Корреспондент «РГ» решила 
оценить новшество. Поскольку 
я уже знала, где расположена 
табличка, найти ее не состави-
ло труда: яркое желтое пятно 
на окне размером чуть меньше 
формата а4. Но, если войти не в 
переднюю дверь, на поиски 
придется потратить гораздо 

больше времени. и дело не толь-
ко в переполненном салоне. 
Расположено табло прямо над 
креслом кондуктора. Чтобы до-
тянуться до него руками, при-
дется забраться на подножку и 
считывать текст через голову. 

— Не знаем мы, что тут напи-
сано. Сказали: надо для сле-
пых, — смущается кондуктор. — 
В другом месте ее не повесить: 
отор вут или испор тят. 

Сами инвалиды к инициати-
ве перевозчиков отнеслись 
скептически. Во-первых, с 
шрифтом Брайля знакомы все-
го 20 процентов незрячих. Во-
вторых, решение, ехать или 
нет, принимается на остановке, 
а не в салоне. Гораздо полезнее 
были бы контрастные надписи 
для слабовидящих. 

Наталия Швабауэр, 
Екатеринбург

компетеНтНо

сергей Ваньшин, 
гендиректор института проф-
реабилитации и подготовки 
персонала Всероссийского 
общества слепых «реакомп»: 

— Указатель с номером маршрута 
лучше повесить на внутренней 
стороне дверей. Тогда, ступив на 

подножку, слепой может прове-
рить, куда следует автобус. Вместе 
с тем трудно представить, как во-
дитель сможет менять таблички 
при изменении маршрута. обшир-
ный текст на табло не нужен: вряд 
ли кто-то будет его изучать. Если уж 
размещать его, то возле сиденья 
для инвалидов.

Тактильное табло висит над сиденьем кондуктора.
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Земляки

 Валентина Пичурина,  
Курганская область

25-летняя Алена Савинкова из 
Кургана стала самой титулован-
ной участницей первого Всерос-
сийского конкурса красоты среди 
женщин с ограниченными возмож-
ностями, прошедшего в подмо-
сковном городе Котельники. Жюри 
отметило курганскую участницу 
сразу в двух номинациях: «Коро-
лева стиля» и «Королева Интер-
нет» — за нее проголосовало боль-
шинство пользователей соцсетей. 

Женская линия
А лену собира ли на конкурс 

всем миром. Один из лучших кур-
ганских дизайнеров Елена Мед-
ведева сшила шикарное платье. 
Она рассказала, что ей никогда 
раньше не приходилось шить на-
ряды для особых клиенток, для 
нее это был не только колоссаль-
ный профессиональный, но и эмо-
циональный труд. Дизайнер ис-
пользовала сразу несколько ви-
дов тканей: нежный шелковый 
муслин, воздушную органзу, ро-
мантичные женственные круже-
ва. В результате платье получи-

лось словно сотканным из роз 
разных оттенков, каждая со сво-
им смыслом и значением. 

 — Когда я впервые увидела Але-
ну в инвалидной коляске, мне за-
хотелось, чтобы все заметили, на-
сколько она легка, изящна, краси-
ва, а сама она почувствовала нача-
ло новой жизни, — призналась Еле-
на Медведева. 

Другой мастер — актер курган-
ского театра кукол «Гулливер» 

Сергей Котельников — придумал 
для Алены танцевальный номер по 
мотивам легендарной рок-оперы 
«Юнона и Авось». 

— Мы оставили в постановке 
только женскую линию, — поделил-
ся профессиональным секретом 
Сергей. — Алене предстояло при по-
мощи пластики рук передать 

возвышенно-трагическую исто-
рию любви. По-моему, она блестя-
ще с этим справилась. Честно гово-
ря, мне нравится работать с людь-
ми, которые не отчаиваются и хо-
тят научиться чему-то новому. 
Если у человека нет внутреннего 
огня, ничего не получится. У Але-

ны этот огонь был, мне осталось 
лишь его подхватить и направить в 
нужное русло. 

По словам тети Алены Татьяны 
Югай, которая сопровождала пле-
мянниц у в Москву, ее мини-
спектакль стал одним из самых яр-
ких выступлений и был больше по-
хож на исповедь. 

— На сцене и в зале не было света, 
— говорит Татьяна. — Алена — в чер-
ных брюках, черной водолазке и 
белых перчатках. Свет направлен 
на ее руки. Она управляла ими, как 
будто рассказывала о чем-то очень 
личном. Когда танец закончился, 
зал несколько секунд сидел молча, 
а потом взорвался аплодисмента-
ми и закричал: «Браво!» Невероят-
ный накал эмоций! 

В кафе не выбраться
Только близкие люди знают, как 

трудно далась поездка в Москву са-
мой Алене. Во-первых, она ни разу 
не летала на самолете, во-вторых, 
никогда не посещала столицу. 
В-третьих, ей было тяжело чисто 
физически. До этого она уже уча-
ствовала в двух аналогичных кон-
курсах — в Ялуторовске и Тюмени. В 
последнем даже завоевала главный 
титул и стала «Мисс оптимистка». 
Хотя Тюмень — рядом, там почти до-
машняя обстановка, а Москва — со-
вершенно другой уровень. 

Когда мы позвонили ей, чтобы 
поздравить с успешным выступле-
нием, не узнали оптимистку. Але-
на была явно чем-то расстроена. 

— Накануне конкурса у нас была 
пресс-конференция, посвященная 
доступной среде для инвалидов, — 
рассказала девушка. — Журналисты 
задавали вопросы, какие условия 
для колясочников созданы в россий-
ских городах. А мне и сказать нече-
го… Главный приз увезла девушка 
из Краснодара, там, наверное, для 
инвалидов больше делают. Так что в 
следующем году конкурс пройдет у 
нее на родине. А я так хотела, чтобы 
у нас, в Кургане. 

Алена с подругой, у которой тоже 
проблемы с ногами, но она может 
передвигаться, снимает квартиру в 
микрорайоне Заозерном. Погулять 
здесь — большая проблема. Ника-
ких парков и скверов рядом. Троту-
ары с высокими бордюрами для ин-
валидной коляски не приспособле-
ны. Низкопольных автобусов и в по-
мине нет. Чтобы доехать до центра, 
приходится заказывать такси. 
Правда, на пособие по инвалидно-
сти много не наездишься. К тому же 
надо уметь перебираться из коля-
ски в машину. Если захочешь отдо-
хнуть в ЦПКиО, необходим сопро-
вождающий, потому что самостоя-
тельно со съезда возле центрально-
го входа не спуститься. А о том, что-
бы выбраться в кафе, Алена даже не 
помышляет. 

Дети пугаются
Девушка рассказала, что в Или-

заровском центре, где она лечи-

лась, был парнишка из Греции. По 
его словам, там любой колясоч-
ник имеет право потребовать у 
руководителя публичного учреж-
дения установить пандус. Если от-
кажет — инвалид может пожало-
ваться градоначальнику. Через 
неделю, глядишь, вход уже обору-
дован. Разница и в том, что в Евро-
пе инвалиды — это «люди с повы-
шенными потребностями», а в 
России — «с ограниченными воз-
можностями». 

— Когда я была здоровой, почти 
не замечала тех, кто передвигает-
ся на инвалидных колясках. Их и 
сейчас редко увидишь, — рассказы-
вает Алена. — Теперь понимаю: 
большинство просто сидит дома у 
компьютеров. К счастью, есть Ин-
тернет и мы общаемся в соцсетях. 
Но живое общение нельзя заме-
нить виртуальным. 

Очень сильно нашу героиню 
смущает отношение прохожих к 
колясочникам. Первое время она 
даже боялась выходить на улицу. 
Бабушки увидят — крестятся, дети 
пугаются. Несмотря на различные 
социальные программы, общество 
еще не готово принять инвалидов, 
считает Алена. Хотя беда может 
случиться с каждым. 

Адаптация в игре
В Илизаровском центре открылся 
сенсорный лабиринт для детей 

УлИЧНый комплекс для детей с ограниченными возможностями здоровья состоит из 
игровых и сенсорных панелей, образующих коридоры. Перемещаясь по лабиринту пешком 
или в инвалидной коляске, ребенок может поиграть с заинтересовавшей его панелью. Ря-
дом расположена игровая площадка для здоровых ребятишек. Совместные игры, по мне-
нию специалистов, облегчают социальную адаптацию маленьких пациентов центра.

В Европе инвалиды — это «люди 
с повышенными потребностями», 
а в России — «с ограниченными 
возможностями»

Мэр королеве не откажет
Самая стильная девушка Кургана мечтает о пандусах в автобусах
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Живопись спасает Алену от депрессии 
и хандры. Так она проиллюстрировала 
письмо Татьяны Лариной Онегину.

Жить буДешь, а хоДить — нет

Алена родом из села Чаши Каргаполь-
ского района. Когда ей было девять лет, 
трагически погибла мама. Ее забрал к 
себе отец, который тогда не жил с ними. 
Вместе со своей сестрой Татьяной 
Югай он взялся за воспитание дочери. 
Отдали ее в школу искусств, записали в 
различные кружки. Алене больше по 
душе было изобразительное искусство 
и спорт. После школы она поступила в 
Курганский строительный техникум, 
мечтала получить высшее образование 
и стать архитектором. Страшная ава-
рия перечеркнула все планы и мечты.  

6 июня 2010 года она с подругой пошла 
в кафе. Там встретились с одноклассни-
ками. Один из друзей позвал ее на улицу 
поговорить, пригласил в машину. А ког-
да она села, неожиданно тронулся с ме-
ста и помчался по трассе, потом не 
справился с управлением и автомобиль 
несколько раз перевернулся. В Илиза-
ровском цент ре сделали операцию. 
«Жить будешь, а ходить — нет: перелом 
позвоночника», — вынесли врачи вер-
дикт. 

Алена не хотела жить. Родственники 
старались не оставлять ее одну. Из дру-

зей остались самые преданные. Четыре 
года она занималась, надеялась, что 
встанет. Но научилась только ползать. 

— Папа подвязывал ремень, а я полз-
ла, — вспоминает Алена. — Он готовил 
меня к самостоятельной жизни, приучал 
все делать по дому. 

Из села она переехала в Курган. От 
плохих мыслей, депрессии и хандры 
Алену спасает живопись. Больше всего 
ей удаются женские портреты. Персона-
жи разные, а вот глаза у всех похожи. В 
них читается затаенная грусть и печаль, 
как у самой художницы.

Года три назад на фестивале моло-
дых инвалидов девушка познакоми-
лась с председателем областной орга-
низации инвалидов «Ахиллес» Верой 
Никитиной, которая организовала 
персональную выставку ее картин. 
Жизнь заиграла новыми красками. По-
том женщина предложила Алене уча-
ствовать в конкурсах. Это она нашла 
спонсоров, чтобы отправить ее в Мо-
скву. 

Кстати, Вера Никитина считает: 
Алена сможет достичь в жизни много-
го. Для этого у нее есть главное — ха-

рактер и талант. Надо только преодо-
леть стеснительность.

Глава «Ахиллеса» уверена, что кон-
курс красоты для девушек с ограничен-
ными возможностями в Зауралье смогли 
бы провести на достойном уровне. 

А что, собственно, этот конкурс даст 
его участницам?

— Я надену корону и, как в Греции, по-
еду в администрацию, — улыбается Але-
на. — Скажу: будьте добры, сделайте так, 
чтобы я могла на общественном транс-
порте ездить на работу. Надеюсь, мэр 
королеве не откажет.

Людмила туманова, 
поэт, автор и исполнитель 
своих песен: 

— Когда я оказалась прикованной к по-
стели, мне было всего 18. Казалось, это 
не навсегда, еще немножко — я встану и 
пойду. Прошло пятнадцать лет, прежде 
чем поняла: не встану и не пойду. На-
верное, сама бы я ни за что не справи-
лась с отчаянием. Но рядом всегда 
были моя любимая мамочка, сестрен-
ка, родные и верные друзья. Они не го-
ворили пустых дежурных ободряющих 
слов, не жалели. Просто помогали. 
Когда я спела под гитару свою «Стюар-
дессу», друзья передали ее на радио-
станцию «Юность». В 1969 году песня 
уже звучала на всю страну. Две мои ав-
торские пластинки тоже увидели свет 
благодаря стараниям друзей. Если у 
Алены есть близкие люди, ей не стоит 
унывать. Правда, и самой надо потру-
диться. А вообще, хочу сказать, в жиз-
ни ничего не происходит случайно. Я 
фаталистка, верю, что у каждого чело-
века на земле свое предназначение. Я, 
например, до травмы считала себя 
почти готовой актрисой, а по -
настоящему раскрылась в поэзии. 
Правда, стихи я писала и раньше, но 
никому их не показывала. 

КоММентарий
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Печальный опыт

Учителя предложили изучать 
химию с начальной школы

На МеНделеевскоМ съезде педагоги, преподающие химию, предложили увеличить ко-
личество часов на изучение своего предмета и вести эти уроки уже в начальных классах 
школы. По их мнению, тех часов, которые ставят в расписание старших школьников, ката-
строфически не хватает для того, чтобы объяснить суть предмета. выпускники учебных за-
ведений сегодня не понимают законов простейших химических экспериментов.

Покорители децибелов
ИнИцИатИва

екатеринбуржцы стали свидетелями 
необычной битвы — молодые ученые со-
ревновались в том, кто интереснее, зре-
лищнее и доходчивее объяснит непод-
готовленной публике смысл и значи-
мость своего исследования. 

движение Science Slam зародилось в 
Германии в 2010 году. его основатель 
Грегор Бенинг посчитал, что в таком 
крупном исследовательском центре, 
как Берлин, не хватает проекта, кото-

рый бы популяризировал науку. Так по-
явилось шоу, состоящее из десятими-
нутных выступлений молодых ученых, 
не побоявшихся выйти к зрителям с 
рассказом о своих идеях. лучший слэ-
мер — оратор — определяется измерени-
ем децибелов зрительских аплодисмен-
тов и получает в подарок символиче-
ские боксерские перчатки. Через пару 
лет Science Slam пришло в Россию и ста-
ло весьма популярным. сегодня к дви-
жению примкнуло 30 регионов. 

его участником может стать любой 
человек, имеющий собственную науч-
ную разработку и готовый в течение 
примерно трех недель вместе с органи-

заторами трудиться над подготовкой 
выступления. ведь нередко за сложны-
ми формулами и трудоемкими опыта-
ми кроются интереснейшие, а главное, 
полезные изобретения. 

— Удивительных и необычных тем 
очень много, — рассказывает Никита 
соловьев, директор всероссийской ас-
социации Science Slam. — Например, 
чрезвычайно любопытно послушать, 
можно ли с помощью метаматериалов 
сделать шапку-невидимку. оказывает-
ся, в инфракрасном спектре — вполне. 

Недавно екатеринбург стал местом 
проведения всероссийской битвы уче-
ных. в финал вышло пятеро претенден-
тов из уральской столицы, сыктывка-
ра, Москвы, санкт-Петербурга и Том-
ска. вот темы некоторых выступлений: 
«Почему быть планктоном круто?», 
«Могут ли гены помешать вам зани-
маться математикой?»

— Я занимаюсь магнитно-импульсной 
техникой. Это довольно скучная сфера. 
Поэтому я рассказываю, что мы управ-
ляем металлами, как супергерои: раз-
гоняем детали до неимоверных скоро-
стей и соединяем несоединяемые мате-
риалы, — открывает секреты василий 

крутиков, победитель битвы ученых в 
екатеринбурге в 2015 году.

Что касается «зрительских децибе-
лов», то нынче они зашкалили после 
выступления Нургуль Разаевой из Том-
ска: она предложила инновационный 
способ лечения рака шейки матки, при 
котором после операции у больной со-
храняется репродуктивная функция.

как уверяет Никита соловьев, за 
время развития движения сформиро-
вался круг авторитетных исследовате-
лей, которые дают свое заключение о 
представленных работах.

каждый слэмер находит в битве что-
то свое, но абсолютно все учатся пуб-
лично выступать. кому-то везет чуть 
больше. Например, молодой исследова-
тель из владивостока презентовал свой 
проект на одной сцене с ученым из Шве-
ции. Так получилось, что темы у них пе-
рекликались — в итоге российский па-
рень уехал на стажировку в стокгольм.

следует добавить, что молодые уче-
ные не платят за участие в шоу. органи-
заторы берут на себя затраты на пере-
езд в город проведения битвы и прожи-
вание. Из общего течения Science Slam 
уже начали выделяться направления — 
например, Science Slam School. старше-
классникам будет полезно узнать о но-
вых разработках и о том, что наука — 
это очень увлекательно. Наладив по-
лезные контакты, школьники, возмож-
но, займутся собственными исследова-
ниями под руководством молодых 
ученых-слэмеров.  

Ирина ошуркова, екатеринбург

Шоу состоит из 10-минутных выступлений 
молодых ученых, не побоявшихся выйти 
к зрителям с рассказом о своих идеях
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Вызов принят
в екатеринбурге юные химики придумали, как спасти собаку Баскервилей

наука

 Ксения Дубичева, Свердловская область

Юбилейный ХХ Менделеевский съезд — зна-
чимое событие не только для маститых уче-
ных. в финале турнира «Химический вызов», 
прошедшего в Уральском федеральном уни-
верситете, за кубок Менделеева боролись  
23 команды школьников из кургана, омска, 
Глазова и других городов (на участие в турни-
ре претендовали 106 команд из 41 города Рос-
сии и казахстана, до заочного отборочного 
этапа добрались 72, до очного — 23). 

в финале юные знатоки химии из 113-й шко-
лы омска и екатеринбуржцы из 116-й и девя-
той школ отвечали на каверзные вопросы: на-
пример, как в домашних условиях определить 
содержание пальмового масла в продукте. 
очевидный ответ «нагреть и наблюдать за 
плавлением» — не для участников турнира. 
Практичность предложенных технологиче-
ских решений оценивало жюри. 

Так, школьники отыскали вполне жизне-
способные способы борьбы с гололедом: ока-
зывается, можно натирать подошву обуви 
картошкой или с помощью клея и песка соз-
дать абразивное покрытие. а кроме того, при-
думали, как удалить аллергены из меда, раз-
работали зубную щетку и пасту будущего. 

Интересно, что будущие Менделеевы ра-
зыскали вещество, которым можно было бы 
намазать морду собаки Баскервилей, ис-
ключив ее мгновенную смерть (именно та-
кой финал ждал бы пса, смазанного фосфо-
ром, в книге конан дойля). Исследователи 
обратились к исходному тексту, уточнили 
перевод, вместо яда — предложили покрыть 
собаку люминофором — сульфидом цинка, 
предварительно обработав ее подсолнеч-
ным маслом. 

— в «Химическом вызове» дети развива-
ют навыки командной работы, проявляют 

лидерские качества и нестандартный тип 
мышления, видят, что химия — это не только 
сухие формулы, но и творчество в решении 
задач, — говорит ведущий инженер физико-
технологического института УрФУ алек-
сандр дедюхин. 

Нынешний турнир проходил в рамках 
Менделеевского съезда, и школьники чер-
пали вдохновение, работая на одной пло-
щадке с выдающимися учеными. И не толь-
ко школьники.

Например, студент второго курса Химико-
технологического института УрФУ Руслан 
Яговитин признался, что полжизни мечтал о 
встрече с нобелевским лауреатом даном 
Шехт маном:

— его убежденность в своей правоте, бой-
цовские качества служат для меня примером.

История доктора Шехтмана действитель-
но поучительна. квазикристаллы — его от-
крытие 1982 года — высмеял научный руко-
водитель ученого, дважды лауреат Нобелев-
ской премии лайнус Полинг, чья фраза «нет 
квазикристаллов — есть квазиученые» ста-
ла крылатой.

— Я никогда не боялся иметь мнение, от-
личное от большинства. к тому же я знал, 
что прав, а все неправы, — говорит дан Шехт-
ман.

Убежденность была не напрасной: в  
2011 году ему вручили Нобелевскую премию.

«Химический вызов» школьники прини-
мали в екатеринбурге впервые. По словам 
жюри, все участники показали прекрасные 
результаты: разрыв между командами со-
ставлял всего лишь сотые балла. кубок Мен-
делеева остался в екатеринбурге: победите-
лем стала команда «ливерморий» 116-й гим-
назии.

— Здорово, что вы интересуетесь не толь-
ко химией, но и вообще естественными нау-
ками, ведь жизнь объединяет все законы и 
последовательности превращений — хими-
ческих, физических и биологических, — на-
путствовал победителей декан химическо-
го факультета МГУ владимир лунин.

СпраВка «рГ»

ХХ Менделеевский съезд впервые проходил в 
Екатеринбурге. Его организаторы — УрО РАН, а 
также Уральский федеральный университет — 
участник проекта «5-100», ключевым результа-
том которого станет появление в России к 
2020 году университетов-лидеров с эффектив-
ной структурой управления и международной 
академической репутацией. На форуме дости-
жениями во всех направлениях химии дели-
лись около двух тысяч ученых из 38 стран. Ма-
териалы съезда, составившие 12 томов, изда-
ны на двух языках.

Студент второго курса Химико-технологического 
института УрФУ руслан Яговитин мечтает 
сделать открытие в органической химии.
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Сезон музыки
Коллеги поздравили с 80-летием 
Уральский симфонический оркестр 

В ЕКатЕринбУргЕ завершается IV Симфонический форум россии. Дата его проведения при-
урочена к 80-летию Уральского симфонического оркестра. Впервые на Урале приехали отече-
ственные симфонические капеллы: под управлением Владислава Чернушенко и Валерия По-
лянского. их концерты включены в программу минкультуры рФ «Всероссийские филармо-
нические сезоны», направленную на создание единого концертного пространства страны. 

Разбойники поют хард-рок
Премьера

В Екатеринбурге на сцене Дет-
ской филармонии режиссер 
николай андросов поставил 
мюзикл «Дубровский» Кима 
брейтбурга.

Композитор работает для 
звезд российской эстрады, его 
самые знаменитые телепроек-
ты — «народный артист», «Се-
крет успеха», «битва хоров». 
Повесть Пушкина, по которой 
написано либретто Карена Ка-
валеряна, основана на биогра-
фии помещика Островского из 
Витебской губернии: он пошел 
в разбойники и стал «белорус-
ским робином гудом». «Хоро-
шая история для мюзикла: в 
ней есть авантюра, интрига и 
романтическая история», — ре-
шила творческая группа и по-
дала литературную классику 
через современный музыкаль-
ный материал, микса из нео-
классики, фольклора, рок- и 
поп-музыки.

— Одну и ту же историю мож-
но рассказывать в разное время 
разным музыкальным языком, 
созвучным той музыке, кото-
рая сегодня окружает нас в 
быту, — объясняет Ким брейт-
бург. — Даже элементы русско-
го романса я постарался облечь 
в современную форму, исполь-
зовав академические, эстрад-
ные и народные голоса.

Жанры стали музыкальны-
ми характеристиками персо-
нажей: так, Маша поет роман-
сы, ее нянька — народные пес-
ни, разбойники — хард-рок.  

— Смотрится легко, весело 
и понятно, — призналась по-
сле премьеры екатеринбур-
женка Ольга Ванеева. — В шко-
ле повесть Пушкина казалась 
мне какой-то сложной и нуд-

ной, а в театре я восприняла 
ее на ура. 

Мюзикл уже идет в Минске, 
Оренбурге, новосибирске, не-
давно поставлен в Симферопо-
ле. Екатеринбург стал пятым 
городом своеобразной фран-
шизы. Постановке предшество-
вал жесткий кастинг, заявки 
подали около 200 человек из 
Кургана, Москвы, Челябинска, 
новосибирска. на сцену выш-
ли 80 артистов.

— Я думаю, за мюзиклом бу-
дущее, — признается компози-
тор. — Это жанр, который позво-
ляет артисту продемонстриро-
вать драматический талант и 
при этом петь и танцевать. ак-
тер должен быть универсаль-
ным.

Ксения Дубичева, 
Екатеринбург

Роль Владимира Дубровского 
исполнил Сергей Пермяков.
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«Сбили пламя — и вперед»
гонщик из асбеста стал чемпионом россии  
по ралли

Земляки

 Ирина Ошуркова,  
Свердловская область

— на улице плюс 35, а в салоне ма-
шины, наверное, под 60, потому 
что включена печка, чтобы мотору 
в такую жару было чуть легче. Од-
нако километров за двадцать до 
финиша двигатель не выдерживает 
запредельных температур и заго-
рается. Открываем капот, а оттуда  
— огонь. Хватаем огнетушители, 
сбили пламя — и снова вперед, — 
вспоминает один из этапов чемпи-
оната россии уральский гонщик 
Сергей ременник.

раллисты любят свой спорт имен-
но за то, что каждая гонка ставит ре-

корд по уровню адреналина в крови. 
недаром многие из них шутят: «рал-
ли — это вам не шахматы, тут думать 
надо!» например, подъезжая к трам-
плину, ты не видишь, что будет за 
ним: спуск, поворот? направо или 
налево? Важно правильно записать 
трассу, точно выполнять команды 
штурмана. только от слаженной ра-
боты экипажа зависит итоговый ре-
зультат! 

У многих свердловских городов 
есть своя спортивная специализа-
ция. асбест — в первую очередь как 
раз город гонщиков. Здесь еще в 70 — 
80-х годах прошлого столетия про-
ходили спецучастки чемпионата 
Советского Союза, проложенные на 
отвалах фабрики № 5. Даже местные 
таксисты участвовали в ралли — на 
«Волгах». асбестовцы гордятся име-
нами своих гонщиков: герасимов, 
Кувакин, Золин, брынцев, Симанов, 
тюрин, Малыгин и многие другие.

Лет десять назад трассу реаними-
ровали, ралли возродили. Комбинат 
«Ураласбест» организовал команду, 
которая в этом году досрочно (уже 
после четвертого этапа из шести) до-
казала, что равных ей в российском 
первенстве нет. а капитан команды 
— начальник управления стратеги-
ческого развития предприятия Сер-
гей ременник — и его штурман Марк 
розин стали чемпионами россии по 
ралли в полноприводном классе.

Сергей — гонщик во втором поко-
лении, а сотрудник «Ураласбеста» — 
в четвертом: на предприятии труди-
лись его прадед, оба деда, бабушка, 
до сих пор работают родители. Лев 
Моисеевич ременник, дедушка Сер-
гея, отдал производству огнеупор-
ных материалов, сложно предста-

вить, 60 лет жизни и даже в свои 85 
оставался советником гендиректо-
ра. Сегодня в его память студенты 
Уральского государственного гор-
ного университета — отличники уче-
бы, успешно прошедшие практику 
на комбинате, — получают персо-
нальную именную стипендию.

— а страсть к высоким скоростям 
— это от папы. Впервые он посадил 
меня к себе штурманом, когда мне 
было лет 15. тогда мы участвовали в 
любительской гонке, — рассказыва-
ет новоиспеченный чемпион. — но 
даже сейчас, постоянно участвуя в 
соревнованиях, каждый раз впечат-
ления незабываемые. трасса — всег-
да новая, непредсказуемая: мало-
мальские осадки, камни, вылетаю-
щие из-под колес впереди мчащейся 
машины, меняют покрытие до не-
узнаваемости. 

Кстати, именно благодаря стара-
ниям ярого поклонника гонок Яко-

ва Львовича ременника, ныне ком-
мерческого директора комбината, 
асбест удостоился права прово-
дить этапы Кубка и чемпионата 
россии. В этом году здесь принима-
ли четвертый этап гонок (еще два 
были в Карелии, по одному в твер-
ской и ростовской областях и фи-
нал в адыгее в конце сентября), а 
также другие зимние и летние со-
стязания: «Уральский хризотил», 
«Эковер», «Стилобит». Огромная 
территория предприятия и нали-
чие в арсенале специализирован-
ной карьерной и строительной тех-
ники позволяют оборудовать и со-
держать в идеальном состоянии 
трассу с весьма сложными участка-
ми. недаром асбест славится самы-
ми высокими в стране трамплина-
ми. и это на фоне серо-гравийного, 
почти лунного, пейзажа!

Местные мальчишки (да что там 
— и девчонки тоже) с замиранием 
сердца наблюдают, как практиче-
ски летают гоночные автомобили — 
средняя скорость на ралли 120—130 
километров в час, максимальная на 
некоторых отрезках доходит до 210. 
Завидно — все-таки это спорт для 
взрослых. Для школьников подошло 
бы что-нибудь попроще, но…

— несмотря на то что Урал — один 
из самых экономически развитых 
регионов, у нас нет ни одной профес-
сиональной картинговой трассы, — 
расстраивается Сергей ременник. — 
Есть в рязани, нижнем новгороде, 
Красноярске, ближайшая — за  
600 километров в Магнитогорске, 
куда на чемпионат Урала съезжают-
ся до 120 подростков. Это колоссаль-
ная востребованность. Моя мечта — 
построить такую в асбесте.

Стоимость подобной трассы — от 
50 миллионов рублей. «Ураласбест» 
хоть и один из крупнейших в Сверд-
ловской области налогоплательщи-
ков, но столь внушительную сумму 
на благотворительность не потянет. 
нужно искать спонсоров, которые 
понимают, что вложения в детский 
спорт прибыли не принесут, воз-
можно, даже не окупятся.

Команда раллистов «Ураласбеста» 
досрочно (уже после четвертого этапа 
из шести) доказала, что равных ей 
в российском первенстве нет

Экипаж победителей — Сергей 
Ременник (справа) и Марк Розин.
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Живое кино «России»
Событие

С 11 по 15 октября в Екатерин-
бурге в двадцать седьмой раз 
пройдет фестиваль докумен-
тального кино «россия». В 
конкурсную программу вош-
ли 33 фильма. Всего на кино-
форум прислали 350 заявок. О 
деталях программы «рг» рас-
сказал председатель отбороч-
ной комиссии, вице-президент 
гильдии киноведов и кино-
критиков россии андрей Ше-
мякин.

—  В этом году конкурс самый 
сильный за последние пять лет. 
но это не повод успокаиваться. 
Системный кризис в докумен-
тальном кино продолжается. 
Мы живем в период, когда нет 
единого кинопроцесса. Хочет-
ся, чтобы фестиваль оставался 
полем для диалога, фестивалем-
лабораторией. Мы прожили  
25 лет в новой реальности, и 
есть необходимость хотя бы 
оглядеться.  

В кино продолжается смена 
поколений. Об этом говорит ка-
чество фильмов-дебютов. на-
помню слова режиссера Саввы 
Кулиша: «Если вы перестаете 
понимать, кто эти люди на 
экране, значит, в кино пришло 
молодое поколение». Вот этого 

чувства долгие годы не было 
вообще. 

Одновременно идет про-
цесс регионализации в лучшем 
смысле слова. Мы привыкли: 
есть питерская школа, москов-
ская, свердловская. но в игро-
вом кино серьезным фактором 
становится, к примеру, якут-
ский кинематограф. и в этом 
замечательная особенность 
россии. Мы только начинаем 
открывать для себя регионы.

на экране зритель увидит 
людей, которые хотят жить и не 
сдаются. Приведу в пример ра-
боту Марии Мурашовой «Со-
биратели морской травы». В 
фильме нет казенного бодряче-
ского пафоса, в нем все дышит 
жизнью. некоторых авторов 
фестиваль просто открыл. Уве-
рен, вокруг новой работы ан-
дрея Осипова, к примеру, будет 
полемика. 

В этом смысле екатерин-
бургский зритель — лучший на 
свете. Когда тебе верят, то пой-
мут, почему ты выбрал ленту, 
которая не нравится зрителям. 
не все фильмы должны нра-
виться, но важно, чтобы каж-
дый нашел на фестивале свою 
картину. 

наталья рулева, 
Екатеринбург


